RÉSUMÉ

Les questions concernant la sécurité en Afrique ont pris depuis quelques années une importance singulière. Le Canada a décidé pour sa part de prendre certaines initiatives, dont celle d'organiser des rencontres, des tables de discussions sous le parrainage de la Francophonie. Ces rencontres, sous forme de tables rondes, se composeraient de petits groupes d'experts nationaux, qui discuteraient de préoccupations communes. Les échanges qui se sont déroulés à l'Université du Québec à Montréal le 22 mars 1996 sous le thème «De l'analyse des origines à la proposition de pistes de solutions» visaient essentiellement à identifier des thèmes en vue de ces tables de discussions.

Tout en reconnaissant l'importance de rejoindre les préoccupations et les exigences de ceux et celles confrontés par la nécessité de prendre des décisions dans le court terme, et sans négliger la place de celles-ci, la démarche proposée pour cette rencontre s'est distinguée par son analyse plus globale des processus économique et politique. L'objet de cette démarche était d'identifier les principales contraintes qui risquent d'être à l'origine des conflits, de les exacerber, de créer la déstabilisation politique, voire de vouer à l'échec des stratégies de court terme jugées pourtant il n'y a pas si longtemps porteuses d'espoir.

Il appert que le Canada a indubitablement un rôle spécifique à jouer au sein de la Francophonie, à la fois en favorisant des interventions de court terme, perçues comme une condition inévitable dans la solution des conflits, mais aussi de long terme, vues plutôt comme une exigence de la prévention des problèmes. L'analyse de la prévention des conflits dans une perspective plus large de l'environnement économique et socio-politique permet en effet de constater l'indissociabilité de l'économique et du socio-politique et met en relief la nécessité de l'articulation des réponses de long terme et de court terme, et surtout, d'une réappropriation du discours aussi bien que de l'analyse et des réponses par les Africains et Africaines. Le Canada est particulièrement bien placé au sein de la Francophonie pour faire valoir l'importance de cette réappropriation et pour l'appuyer en créant, comme il projette de le faire, des mécanismes tels des espaces de discussions.

Les principaux thèmes ciblés s'articulent autour des grands axes suivants: la dette; la réforme ou la restructuration de l'État, en particulier le rôle redistributif; les droits sociaux et économiques et le rôle de la société civile, (associations féminines, syndicats et ONG nationales); la reconnaissance et la protection juridique des minorités ethniques, linguistiques et religieuses; la réduction des dépenses militaires et la démilitarisation dans le cadre d'une approche de sécurité coopérative avec l'OUA.